

M. Roy est guide touristique. Il est venu nous présenter un pays dans lequel il se rend très souvent : le Portugal.

Carte d'identité

Le Portugal fait partie de l'Union Européenne depuis 1986. Ce pays est situé sur la péninsule ibérique, à côté de l'Espagne.



Portugal



La monnaie est l'euro.
Sa superficie est de 92 152 km². C'est presque 7 fois plus petit que la France.

La langue est le portugais.
Les habitants sont un peu plus de 10 millions.

La religion dominante est le catholicisme.

Lisbonne est la capitale.

Les plus grandes villes sont Porto et Coimbra.

Le drapeau a deux bandes verticales, une verte qui signifie l'espoir, la liberté ; une rouge qui représente la révolution.



Un peu d'histoire

Le dernier roi du Portugal s'appelait Manuel II. En 1910, il doit quitter le Portugal à cause d'une révolution.

Une vingtaine d'années plus tard, Antonio Salazar arrive au gouvernement en tant que ministre. Petit à petit, il prend plus de pouvoir jusqu'à devenir un dictateur. Il décide tout, tout seul, des années 1930 jusqu'à sa mort en 1970. Il est remplacé par un autre dictateur.

Le 25 avril 1974, la population portugaise et l'armée ne veulent plus de dictateur. L'armée décide de prendre le pouvoir sans violence et demande aux Portugais de rester chez eux. Ils sortent quand même et offrent des œillets (fleurs très colorées) aux militaires.

Le dictateur est renversé. Cette journée s'appelle la **révolution des œillets**.

Depuis 1978, un président élu gouverne le Portugal. Le président Anibal Cavaco Silva a été élu en 2006.

Des navigateurs célèbres

Vasco de Gama (1460-1524) était navigateur. Il est parti du Portugal en 1497. Il a navigué pendant deux ans. Il est le premier à atteindre l'Inde en passant par le cap de Bonne Espérance au sud de l'Afrique. Il rentre au Portugal en 1499.

Magellan (1480-1521) et son équipage étaient au service du roi d'Espagne. Ils sont les premiers à avoir fait le tour du monde en bateau. Ils ont mis 3 ans. Magellan est mort en route.

La production agricole

Les Portugais sont les premiers producteurs au monde de liège.

Il vient d'un arbre : le chêne-liège. Son écorce est enlevée pour en faire des bouchons.



Ils cultivent des oliviers et font de l'huile d'olive. Ils produisent du riz et des oranges délicieuses et parfumées.

La vigne est importante pour la fabrication du vin ; le vin de Porto est très connu.

Modernité et tradition

Dans les grandes villes portugaises, certains quartiers sont très modernes. Des immeubles gigantesques abritent des centres commerciaux ou des centres d'affaires.

D'autres quartiers sont plus traditionnels. On y trouve les anciennes maisons des pêcheurs au bord des fleuves ou face à l'océan.

Elles sont étroites, hautes, colorées et collées les unes aux autres.



Anciennes maisons de pêcheurs à Porto, le long du fleuve Douro.



Les portugais aiment beaucoup la mer. Ils la représentent dans les rues ou sur les bâtiments. Beaucoup de sols pavés donnent l'illusion de vagues qui bougent.

Le Portugal

La cuisine

Les portugais aiment cuisiner. Ils mangent beaucoup de soupe, chaude ou froide, tous les jours, même l'été.

Ils utilisent des légumes pour la préparer.

La *caldo verde* est un potage avec des pommes de terre, du saucisson et de l'huile d'olive. Ils ajoutent du chou à la fin pour qu'il reste croquant.

Au Portugal, on dit qu'il existe 365 façons de cuisiner la morue.

Voici une recette pour préparer ce poisson : mettre la morue à macérer (trempé) pendant 2 heures avec des herbes, de l'huile et du citron.

La faire griller au barbecue.

Régalez-vous !



Les arbres

Le *jacaranda* a des fleurs bleues, violettes ou rouges. Il y en a beaucoup à Lisbonne.

L'*oranger*, qui se trouve souvent dans les lieux publics, est un très joli arbre mais les oranges sont amères. On peut seulement en faire de la marmelade.

Le *faux poivrier* a des petites boules rouges. Quand on les frotte dans sa main, ça sent le poivre.

Le *dragonnier* tient son nom d'une légende. Celle-ci raconte qu'il y avait des dragons sur une île. Un jour, un chevalier arriva sur l'île et tua les dragons.

À chaque fois qu'une goutte de sang de dragon tombait sur le sol, un dragonnier poussait.



Les fêtes

Les portugais aiment faire la fête.

Ils ont beaucoup de jours fériés et quatre jours de fête nationale. Par exemple, le 25 avril, ils fêtent la fin de la dictature de Salazar.

Le 10 juin, ils honorent la mémoire du poète Camoëns.

En plus de ces jours fériés, dans chaque ville, les habitants organisent des festivités de plusieurs jours pour un saint comme St Antoine à Lisbonne le 13 juin ou St Jean à Porto le 24 juin...

Les tramways



Les tramways de Lisbonne sont jaunes et blancs.

Ce sont de vieux tramways restaurés.

Souvent, ils ont 1 ou 2 pantographes. C'est ce qui relie le tramway à la ligne électrique et lui permet d'avancer.

Les cigognes

Les cigognes sont nombreuses au Portugal.

Ce sont des oiseaux carnivores car elles mangent des insectes, des petits rongeurs, des serpents et des poissons.

Ce sont des oiseaux migrateurs : l'hiver, elles partent en Afrique.

Chaque année, elles reviennent dans le même nid au Portugal.

À leur retour, elles remettent des choses pour le consolider :

des fils de fer,
des bouts de plastique...

Ainsi, les nids peuvent parfois atteindre 300 kg !



Les azulejos

Les azulejos sont populaires au Portugal.

Ce sont des carreaux de faïence généralement bleus qui décorent l'intérieur ou l'extérieur des églises et des maisons.



Voici quelques mots en portugais.

Que remarquez-vous en comparant ces mots ?

Bonjour	Bom dia
Bon après-midi	Boa tarde
Bonne soirée	Boa noite
S'il vous plaît	Se faz favor

Trouvez d'autres mots portugais et comparez-les avec leur traduction française.



Tu peux lire la [BTJ384](#) « Hérons et cigognes », la [BTJAct33](#) « Le Portugal », le [JMag238](#) « Les oiseaux migrateurs », le [JMag270](#) « La cigogne » et plus encore en allant sur [Encyclocoop](#).

